

La transhumance

Olivier Peyre, juin 2023

Dans une première partie, nous avons observé le Réotier qu'on voit depuis les communes voisines lorsqu'on garde le troupeau au bord de la Durance et au-delà. Voici maintenant notre territoire qui s'éloigne puis qui disparaît à l'occasion de la transhumance effectuée début juin.

Image1 : le troupeau en attente



C'est le matin, le troupeau est debout en face de l'arrivée du torrent du Villard / de Saint-Thomas.

Image 2 : le départ



Une fois les colliers électroniques mis aux chiens et le parc ouvert, les accompagnateurs de la transhumance commencent leur marche avec le troupeau.

Image 3 : le troupeau s'enfonce sur une piste



Parti du confluent du Merdanel, le troupeau remonte d'abord plein nord sur la commune de Saint-Crépin en rive gauche de la Durance.

Image 4 : première halte



Première halte dans une clairière en bordure de Durance. Le torrent de Saint-Thomas s'est déjà éloigné, à l'horizon la crête basse cache Truchet et Mikéou au pied de Barret et du Fouran.

Image 5 : et ça repart



Le soleil est arrivé. La bergère ramasse les derniers moutons et tout le monde file vers le pont de Saint-Crépin, en tournant le dos à la trouée de Saint-Clément.

Image 6 : le petit lac au bout du camping



La transhumance permet de profiter de la vue d'endroits sympas comme celui-ci.

Image 7 : au pont de Saint-Crépin



Changement de rive de la Durance, les accompagnateurs se postent là où une brebis pourrait tomber. A droite la montagne de Roche Charnière ; on aperçoit la neige au-delà du vallon de Bouffard.

Image 8 : nouvelle halte dans la plaine de Chanteloube



Au fond la montagne de Risoul, puis celle de Réotier avec la piste de l'Aiguille et enfin celle de Saint-Crépin, le tout devant l'aérodrome.

Image 9 : en route vers la Bourgea de Chanteloube



A gauche la grosse bosse cache les Grands Prés, au centre le rocher de Roche Charnière, en bas les hameaux composant Chanteloube. De nouveaux accompagnateurs ont rejoint la transhumance.

Image 10 : le troupeau monte vers Barrachin



Après les hameaux de Chanteloube, ça commence à monter et le troupeau ne suit pas exactement les virages de la petite route départementale mais tranquie.

Image 11 : au bout du replat de Barrachin



Le troupeau peut maintenant s'écarter puisqu'il n'y a plus de terrains en culture.

Image 12 : amorce de la descente sur la plaine de Rame



Réotier est désormais derrière nous, le paysage change, un autre monde apparaît, celui d'une Durance plus en amont dont les rives se partagent entre les communes de Champcella et de la Roche de Rame. Au fond le Montbrison, à droite les Aiguillons.

Image 13 : descente sur la plaine de Rame



Portion du parcours assez touffue et secrète où Auguste le berger ouvre la marche avec ses chiens. Nous sommes désormais sur Champcella.

Image 14 : un passage étroit durant la descente



En avant du troupeau on coupe quelques branches pour faciliter le passage.

Image 15 : serein



Auguste et les chiens en tête de troupeau, tout se passe bien.

Image 16 : la fin du sous-bois



Ce passage à gué marque la fin du chemin en sous-bois et l'entrée dans les prés de la plaine de Rame.

Image 17 : une nouvelle halte s'annonce



Les moutons vont pouvoir manger un moment au fond de la plaine de Rame.

Image 18 : petit encouragement



Auguste sort un peu de grain pour une chèvre qui n'a pas la grande forme.

Image 19 : le troupeau s'étire



C'est à nouveau reparti, par le chemin entre plaine et Durance.

Image 20 : passage du pont sur la Biaysse



Biaysse qui descend de Freissinières et qui se jette peu après dans la Durance.

Image 21 : chèvre et chevreaux devant une tour ruinée



Tout le monde passe devant l'une des tours de l'ancien château de Rame, haut lieu patrimonial sur le parcours.

Image 22 : l'heure du repas



C'est donc dans la plaine de Rame qu'arrive l'heure de la restauration, moment de convivialité avec famille et amis qui nous rejoignent pendant que le troupeau chaume à l'ombre.

Image 23 : en route vers l'Argentière



Après la pause de midi, le troupeau reprend sa route, pas forcément avec les mêmes accompagnateurs d'ailleurs.

Image 24 : à la sortie de la plaine de Rame



Avec au fond Razis, la montagne encore enneigée de la station de Risoul.

Image 25 : sur la route des Espagnols



Entre le pont des Traverses et le Plan Léothaud, c'est la route des Espagnols. A chaque extrémité du troupeau une personne indique aux voitures de ralentir et de s'arrêter.

Image 26 : vue sur la Roche de Rame



Tout en ayant la vue sur les hameaux de la Roche, nous sommes pour un temps sur la commune de Freissinières, la Durance faisant limite.

Image 27 : toujours sur la route des Espagnols



Commune de l'Argentière la Bessée. Au fond la bétailière ferme la marche.

Image 28 : sur le chemin des Noyers



Passé le Plan Léothon, la vigilance s'impose, les moutons ne doivent toucher ni aux prés, ni aux jardins, ni aux devantures fleuries des maisons. Chacun a son poste en bordure de chaussée.

Image 29 : arrivée sur le pont du torrent du Fournel



A gauche dans la montagne, les gorges du Fournel nous attendent.

Image 30 : passage du Fournel



Torrent que nous allons franchir plusieurs fois dans la vallée du même nom.

Image 31 : dans la montée de l'Argentière



Début de la longue ascension finale. Les brebis ont chaud et tirent la langue. Quelques-unes vont boire dans les canaux bordant la route.

Image 32 : passage devant l'église paroissiale



D'un côté l'école communale, de l'autre l'église Saint-Apollinaire et ses fresques murales médiévales.

Image 33 : ça se charge sur le Briançonnais



Le troupeau dans une épingle à cheveux. Le ciel noircit sur le Briançonnais. Va-t-on prendre la pluie ?

Image 34 : ce n'est pas mieux d'où nous venons



Il pleut sur le Guillestrois. Nous sommes partis ce matin derrière le tombant de la montagne dominant Pra Reboul, au fond à gauche.

Image 35 : vue sur la partie basse de l'Argentière



La Magdeleine, le Quartz et le Plan Léothaud, nous avons déjà pris de la hauteur.

Image 36 : entrée dans les gorges du Fournel



Le troupeau continue de s'étirer sur une bonne longueur. Il faut toujours remettre les uns et les autres dans le droit chemin afin d'avancer à un rythme régulier.

Image 37 : dernières courbes avant le parking des Mines



La fatigue commencerait-elle à se faire sentir ?

Image 38 : le pont du Sapey



Cette fois-ci, nous sommes vraiment dans le Fournel, plus précisément au premier pont, celui du Sapey.

Image 39 : des travaux en cours



La présence de ce camion annonce que nous entrons dans une zone d'importants travaux.

Image 40 : une centrale hydroélectrique en construction



Effectivement, non pas une microcentrale, mais une vraie centrale électrique est en cours de construction dans le Fournel.

Image 41 : quelques tuyaux de la future conduite forcée



Un mouton peut y passer dedans sans difficulté.

Image 42 : après le second pont



L'impression de fraîcheur ne vient pas simplement du fait que nous soyons à l'ubac.

Image 43 : la pluie est là



Nous terminerons donc sous la pluie.

Image 44 : les moutons quittent le chemin



Est-ce parce qu'ils en ont entendu d'autres ? Après un dernier pont, nous touchons au but.

Image 45 : Auguste et les deux bergers d'alpage



Les bergers à qui le troupeau va être confié pour l'été nous attendent. Instructions et passage de témoin sous la pluie.

Image 46 : d'autres moutons



Les moutons d'un éleveur de l'Argentière et quelques chèvres sont effectivement présents dans un parc. Les bergers s'empressent de les faire sortir, ils vont se mélanger à ceux de la transhumance pour l'été.

Image 47 : les troupeaux se confondent



Tous ces moutons sont désormais dans le Fournel, un vallon particulièrement fleuri.

Image 48 : le troupeau s'éloigne déjà



Et il est temps pour nous de rentrer, n'est-ce pas Noé ?

Image 49 : le fond du Fournel au zoom



Le troupeau va séjourner quelque temps où nous le laissons. Certaines bêtes iront aux Lauzes, au pied de la pyramide de Dormillouse, la plupart brouteront d'étage en étage, avançant vers le fond du vallon, aux pentes encore enneigées pour l'instant, jusqu'aux alpages de la Grande Cabane.

Image 50 : fond de carte de la transhumance



Capture d'écran du site geoportail.gouv.fr

Image 51 : carte de la transhumance



Trois éléments sur cette carte :

- les doubles-flèches vertes indiquent la zone de pâturage du troupeau avant la transhumance
- le parcours de la transhumance est en jaune entre les points 1 et 2
- les flèches orangées montrent où iront les moutons dans leurs zones d'alpage.

Que tout se passe bien cet été pour les moutons !